

早すぎる埋葬

THE PREMATURE BURIAL

エドガー・アラン・ポー Edgar Allan Poe

青空文庫

興味の点はまったく人を夢中にさせるものであるが、普通の小説にするのにはあまりに恐ろしすぎる、というような題材がある。単なるロマンティシストは、人の気を悪くさせたり胸を悪くさせたりしたくないなら、これらの題材を避けなければならない。それらは事実の厳粛と尊厳とによつて是認され支持されるときにだけ正しく取り扱われるのである。たとえば、我々はベレジン河越え（1）や、リスボンの地震（2）や、ロンドンの大疫病（3）や、セント・バーソロミューの虐殺（4）や、あるいはカルカタの牢獄^{ろうご}における百二十三人の俘虜^{ふりよ}の窒息死（5）などの記事を読むとき、もつとも強烈な「快苦感」に戦慄^{せんりつ}する。しかし、

これらの記事が人を感動させるのは、事実であり——現実であり——歴史であるのだ。虚構の話としては、我々は単純な嫌悪の情をもつてそれらを見るであろう。

私は記録に残っている比較的有名で壮大な惨禍の四、五を挙げたのであるが、これらがこんなに強烈に人の心に感動を与えるのは、その惨禍の性質によるのと同様に、その大きさによるのである。私がここに人類の災害の長い不気味な目録カタログのなかから、これらの広大な一般的な災厄のどれよりも本質的な苦痛に満ちている、多くの個人的な实例を選びだしてもいいことは読者に告げるまでもないであろう。実際、真の悲惨——どたんばの苦惱——は個人的のものであり、一般的のものではない。戦慄すべき極度の

苦痛が単なる個人によつて耐えぬかれ、決して集団の人間によつてではないこと——このことにたいして我々は慈悲深い神に感謝しよう！

まだ生きているあいだに埋葬されたということは、疑いもなくかつてこの世の人間の運命の上に落ちてきた、これらの極度の苦痛のなかでも、もつとも恐ろしいものである。しかもそれがいままでにしばしば、たいへんしばしば、起つたということは、ものを考える人にはほとんど否定しがたいことであろう。生と死とを分つ境界はどう見ても影のような漠然としたものである。どこで生が終りどこで死が始まるのか、ということとは誰が言えよう？

我々は、生活力のすべての外見的の機能がまったく停止し、しか

もその停止は正しく言えば単に中止にすぎないような、病気のあ
ることを知っている。それはただこの理解しがたい機関が一時的
に休止したにすぎない。ある期間がたてば、なにか眼に見えない
神秘的な力がふたたび魔術の歯車を動かし、それから魔法の車輪
を動かす。しろがねひも銀の紐は永久に解けたのではなく、また金の蓋は償い
がたいほど碎けたのでもない(6)のだ。だがいったいそのあい
だ靈魂はどこにあったのか？

しかし、こういう結果を生まなければならないというような—
—生活力の中止ということが周知のように起ることは、当然、早
すぎる埋葬ということをと きどきひき起すにちがいないというよ
うな—ア・プリオリ先験的の必然的結論は別として、我々はこのような埋

葬が実際にたいへん多く、いままでに起つたことを証明できる医学上の、また普通の、経験の直接の証拠を持っているのである。もし必要ならば私は十分信ずべき例をすぐに百も挙げることできるくらいである。そのたいへん有名な、そして読者のなかのあゝる人々の記憶にはまだ新たな一件が、あまり古くはないころ、ポルテイモアの付近の市に起り、痛ましい強烈な驚きを広く世人に与えたことがある。著名の弁護士で国会議員である名望ある一市民の妻が、とつぜん不思議な病気にかかり、その病気には医師もすっかり悩まされたのであつた。彼女は非常に苦しんでから死んだ、あるいは死んだと思われた。実際、誰も彼女がほんとうには死ななかつたのではなからうかと疑つてみなかつたし、疑うべき

理由もなかった。彼女はあらゆる普通の死の外観をすべて示していた。顔は普通のとおりしまつて落ちくぼんだ輪郭になった。唇も大理石のように蒼^{あおしろ}白^{しろ}かった。眼は光沢がなかった。温みはもう少しもなかった。脈^{みやくはく}搏^{はく}はやんでいた。三日間その身体は埋葬されずに保存されたが、そのあいだに石のように硬くなった。手短かに言えば、死体が急速に腐爛^{ふらん}するように想像されたので、葬儀は急いで行われたのであった。

夫人はその一家の墓舎に納められた。その墓舎はそれから三年間開かれなかったが、三年目の終りに一つの石棺を入れるために開かれた。——ところが、おお！ なんとという恐ろしい衝^{シヨック}撃^キが、自らその扉をさつと開いた夫を待ち受けていたろう！ 門が外側

へまわつたとたん、なにか白装束のものが彼の腕にがらがらと落ちかかつてきたのだ。それはまだ腐らない屍きょうかたびら衣きを着た妻の骸骨であつた。

詳しく調べた結果、彼女が埋葬後二日以内に生き返つたということ——彼女が棺のなかでもがいたので棺が柵から床へ落ちてこわれ、そのなかから脱げることができたということが明らかになつた。墓のなかには偶然に油のいっぱい入つたランプが残されてあつたが、それは空からになつていた。だがそれは蒸発してなくなつたのだつたかもしれぬ。この恐ろしい室へ降りてゆく階段のいちばん上に、棺の大きな破片があつた。この破片で彼女は鉄の扉を叩いて、誰かの注意をひこうと努めたものらしかつた。そうし

ているうちに単に恐怖の念から大かた気絶したのか、あるいは死んだのであろう。そして倒れるときに、彼女の屍衣がなにか内側に突き出ていた鉄細工に絡まった。こうして彼女はそのままになり、立ったまま腐つたのである。

一八一〇年に生きながらの埋葬という事件がフランスで起つたが、その詳しい事情は、事實は真に小説よりも奇なり、というあの断言を保証するに役立つものである。この話の女主人公は有名な家の、富裕な、またたいへん美しい容姿を持った若い娘、ヴィクトリーヌ・ラフルカード嬢であつた。彼女の多くの求婚者のなかにパリの貧しい文士か雑誌記者のジュリアン・ボシユエがいた。彼の才能と人好きのする性質とは彼女の注意をひき、また実際に

彼は愛されていたようにも思われた。だが彼女の家柄にたいする矜持きようじはとうとう彼女に彼をすてさせて、かなり有名な銀行家で外交官であるルネル氏という男と結婚することを決心させたのであった。しかし結婚後、この紳士は彼女を顧みず、そのうえ明らかに虐待さえしたらしい。彼とともに不幸な数年を過したのち、彼女は死んだ、——少なくとも彼女の状態はそれを見たすべての人々を欺くくらい死によく似ていた。彼女は埋葬された、——墓舎のなかではなく——彼女の生れた村の普通の墓に。絶望に満たされ、しかもなお深い愛慕の追憶に燃え立ちながらボシユエは、死体を墓から発掘してその豊かな髪の毛を手に入れようという口マンティツクな望みをもって、都からはるばるその村のある遠い

地方まで旅をした。彼は墓にたどりついた。真夜中に棺を掘り出し、それを開いて、まさに髪の毛を切ろうとしているときに、恋人の眼が開いたのに気づいた。実際夫人は生きながら葬られていたのであった。生気がまったくなくなっていたのではなかった。そして彼女は愛人の抱擁によつて、死とまちがえられた昏睡こんすい状態から呼び覚まされたのである。彼は狂気のようになつて村の自分の宿へまで彼女を背負つて帰つた。それからかなりの医学上の知識から思いついたある効き目のある気付け薬を用いた。とうとう彼女は生き返つた。彼女は自分を救つてくれた者が誰であるかを知つた。少しづつもとの健康をすっかり回復するまで彼と一緒にいた。彼女の女心も金剛石のように堅くはなく、今度の愛の教

訓はその心をやわらげるに十分であつた。彼女はその心をボシユ工に与えた。そしてもう夫のもとへは戻らずに、生き返つたことを隠して愛人とともに、アメリカへ逃げた。二十年ののち二人は、歲月が夫人の姿をたいそう変えてしまつたので、もう彼女の友人でも気づくことはあるまいと信じてフランスへ歸つた。しかしこれはまちがつていた。というのはひと目見るとルネル氏は意外にも彼女を認めて彼の妻となることを要求したからである。この要求を彼女は拒絶した。そして法廷も彼女の拒絶を支持して、その特殊の事情は、こうした長い年月の経過とともに、正義上ばかりでなく法律上でも夫としての権利を消滅させたものである、と判決を下したのであつた。

ライプツィツヒの『外科医報』——誰かアメリカの出版者が翻訳して出版してもよさそうな高い権威と価値とを持っている雑誌——が近ごろの号に同じこの性質のひどく悲惨な出来事を掲載している。

巨大な体軀たいいくとたくましい健康とを持った一砲兵士官が、悍馬かんばから振りおとされて頭部に重傷を負い、すぐ人事不省に陥った。頭ず蓋骨がいこつが少し破碎されたのであるが、べつにさし迫った危険もなかった。穿顱術せんろ（7）は首尾よくなし遂げられた。刺しらく法（8）もされ、そのほか多くの普通の救助法も試みられた。しかし彼はだんだんにますます望みのない昏睡状態に陥って、とうとう死んでしまったと考えられた。天気は暖かであった。そして彼は無作

法にもあわただしく公共墓地に埋葬された。葬式は木曜日に行われたが、その次の日曜日、墓地の内はいつものとおり墓参者でたいへん混雑していた。ところが正午ごろ一人の農夫が、その士官の墓の上に腰を下ろしていると、ちようど下で誰かがもがいてでもいるように地面が揺れるのをはつきりと感じた、と言いたてたので、たいへんな騒ぎが起った。初めは誰もほとんどこの男の言うことを気になかなかつたが、彼のあからさまな恐怖と、その話をしきりに言い張る頑固なしつこさとは、とうとう自然に人々の心を動かしたのであった。鋤が急い^{すき}で持ちこまれた。墓は気の毒なほど浅かったので、二、三分でそのなかの士官の頭が見えるくらいに掘り出された。彼はそのとき外見上は死んでいるように見

えたが、棺のなかにほとんど真つすぐになつて坐り、棺の蓋は彼がはげしくもがいたためにいくらか持ち上げられていた。

彼はすぐに最寄りの病院に運ばれたが、そこで仮死状態ではあるがまだ生きていると断定された。数時間ののち彼は生き返つて、知人の顔を見分けることができた。そしてきれぎれの言葉で墓のなかでの苦痛を語つた。

彼の言うところによると、彼が埋められて無感覚になつてしまふまでに一時間以上も生存を意識していたことが明らかであつた。墓は不注意に、また無造作に土で埋められて孔が非常に多かつたので、必然的に空気がいくらか入ることができた。彼は頭上に群集の足音を聞き、いちいち自分のいることを知らせようと努めた。

彼の言うところでは、深い眠りから彼をよび覚ましたらしいのは、墓地のなかの雑踏であったが、目が覚めるとすぐ、彼には自分の恐ろしい位置が十分きつぱりとわかつたのであった。

記載されるところによると、この患者は経過がよくて間もなく全快しそうに思われたが、とうとう藪^{やぶ}医術の犠牲になってしまった。彼は流電池をかけられたのだが、ときどき起るあの精神昏迷の発作が起きて、とつぜん絶息したのである。

流電池のことを言えば、私は有名で、またたいへん異常なよい例を思い出す。その流電池が、二日間も埋められていたロンドンの若い一弁護士を生き返らせた事件であつて、一八三一年に起り、その当時非常な評判となり、いたる所で人々の話題となつたもの

である。

患者エドワード・ステープルトン氏はチフス熱のために外見上死んだのであるが、その病気は、医師たちの好奇心をそそるような異常な徴候をあらわしたのであった。彼がこうして外見上死ぬと、彼の親戚は死体解剖の許可を請われたが、彼らはそれを拒絶した。そのように拒絶された場合にはよくあるように、医者たちはこっそりと死体を墓から掘り出してゆっくり解剖しようと決心した。ロンドンのどこにでもたくさんいる死体盗人団（9）のあるものによつてたやすく手配されて、葬儀がすんでから三日目の夜に、その死体だと思われていた体は八フィートの深さの墓から掘り出されて、ある私立病院の手術室に置かれた。

腹部に實際ある程度の切開をしたときに、その体が生き生きして腐敗していない様子なので、電池をかけることを思いつかせたのであった。つぎつぎに幾回となく実験がつづけられ、普通のおりの結果があらわれたが、ただ一、二度起つた痙攣けいれん的な動作のなかに普通以上の生気があつたほかには、どんな点でもべつに大して変つたことはなかつた。夜が更けた。そして間もなく明け方になろうとしていたので、とうとうすぐに解剖にとりかかったほうがいいということになった。しかし一人の研究生がとくに自説を試してみたいと思い、胸部の筋肉の一つに電池をかけることを主張した。そこでちよつとした切りこみをこさえ、電線を急いで接つないだ。すると患者はたちまち、あわただしいが少しも痙攣的

ではない動作で手術台から立ち上がり、床の中央へ歩きだして、ちよつとのあいだ自分の周囲を不安そうに眺めまわしてから——しやべつた。なんと言ったのかわからなかった。がたしかに言葉であつた。音節ははつきりしていた。しやべつてから、彼はぼつたりと床の上に倒れた。

しばらくのあいだ、すべての人々は恐怖のために麻痺まひしたようになつた、——が急ぎの場合でそうもしていられないので間もなくみんなは氣をとりなおした。ステープルトン氏は氣絶してはいゝるが生きているのだ、ということがわかつた。エーテルを吸わせると彼は生き返り、それからさつさと健康を回復して、間もなく友人たちのあいだへ戻つた、——彼らには彼の生き返つたいつさ

いの事情は病気の再発の懸念がなくなるまで知らされなかったが。彼らの驚き——彼らのうきうきの驚喜——はたやすく想像できよう。

しかしこの出来事のもっとも戦慄すべき特異性は、ステープルトン氏自身が言っていることのなかにあるのである。彼は、どんなときでもまったく無感覚になったことはない、——医師に死んだと言われた瞬間から病院の床の上に気絶して倒れた瞬間にいたるまで、ぼんやり、雑然とだが、自分の身に起ったことはみな知っていた、と言っている。彼が解剖室という場所に気づいたときに、その窮境にあつて一所懸命に言おうとしたあの意味のわからなかった言葉というのは、「私は生きているのだ」という言葉で

あつたのだ。

このような記録をたくさん並べたてるのはたやすいことである、——が私はいまそんなことはしまい、——早すぎる埋葬が実際に起るものだという事実を立証するような必要はべつにないからである。そのことの性質から言つて、たいへん稀まれにしか我々の力ではその早すぎる埋葬を見つけないことができないことを考えるならば、それが我々に知られることなく頻繁に起るかもしれないということとは認めないわけにはゆかない。実際、なんらかの目的で墓地がどれだけか掘り返されるときに、骸骨がこのいちばん恐ろしい疑惑を思いつかせるような姿勢で見出されないことはほとんどないのである。

この疑惑は恐ろしい、——がその運命となるともつと恐ろしい！ 死ぬ前の埋葬ということほど、このうえもない肉体と精神との苦痛を思い出させるのにまつたく適した事件が他にないということは、なんのためらいもなく断言してよかろう。肺臓の堪えがたい圧迫——湿った土の息づまるような臭気——体にびつたりとまつわりつく屍きょうかたびら衣——狭い棺のかたい抱擁——絶対の夜の暗黒——圧しかぶさる海のような沈黙——眼には見えないが触知することのできる征服者蛆うじむし虫の出現——このようなことと、また頭上には空気や草があるという考え、我々の運命を知りさえしたら救ってくれるために飛んでくるであろうところの親しい友人たちの思い出、しかし彼らにどうしてもこの運命を知らすことが

できぬ——我々の望みのない運命はほんとうに死んだ人間の運命と少しも異ならない、という意識、——このような考えは、まだ鼓動している心臓に、もつとも大胆な想像力でもひるむにちがいないような驚くべき耐えがたい恐怖を与えるであろう。我々は地上ではこんなにも苦しいことを知らない、——地下の地獄のなかでさえこの半分の恐ろしさをも想像することができない。そして、このようにこの題目に関する物語はみな、実に深い興味を持ってゐる。しかもその興味はその題目自身の神聖な畏怖いふをとおしてたいへん当然に、またたいへん特別に、物語られる事がらが真実であるという我々の確信から起るものである。ここに私が語ろうとすることも、私自身の実際の知識——私自身の確実な個人的な経

験による話なのである。

数年のあいだ私は奇妙な病気に悩まされていたが、医者はその病気を、それ以上はつきりした病名がないために類^{るい}癩^{かん}（二〇）と呼ぶことにしている。この病気の直接的なまた素因的な原因や、また実際の症状さえもまだはつきりわからないのであるが、その外見上の明らかな性質は十分に了解されているのである。そのさまざまな変化は主として病気の程度によるものらしい。ときに患者はたった一日か、またはもつと短いあいだだけ、一種のひどい昏睡状態に陥る。彼は無感覚になり、外部的には少しも動かぬ。が心臓の鼓動はまだかすかながら知覚される。温みもいくらかは残っている。かすかな血色が頬のまん中あたりに漂っている。そ

して唇のところへ鏡をあててみると、肺臓ののろい、不規則な、頼りない運動を知ることができる。それからまた昏睡状態が幾週間も——幾月さえもつづく。そのあいだは、もつとも精密な検査やもつとも嚴重な医学上の試験も、その患者の状態と我々の絶対的の死と考えるものとのあいだに、なんらの外部的の區別を立てることができない。彼が早すぎる埋葬をまぬかれるのはたいい必ず、ただもと類癩にかかったことがあるのを近親の者たちが知っていること、それにつづいて起る類癩ではなからうかという疑い、とりわけ腐敗の様子の見えないこと、などによつてである。病気の昂進こうしんするのは幸いにもごく少しずつである。最初の徴候は目立つものではあるが、死と紛らわしくはない。発作はだんだ

んにはつきりしてきて、一回ごとに前よりも長時間つづく。これが埋葬をまぬかれる主な理由なのである。しかしときどきあるように、最初の発病が過激な性質のものである不幸な人々は、ほとんど不可避免的に生きながら墓のなかへ入れられるのである。

私自身の病症は主な点では医学書にしるされているものとべつに違っていなかった。ときどき、なんのはつきりした原因もなく、私は少しずつ半仮死あるいはなかば気絶の状態に陥った。そして苦痛もなく、動く力も、また厳密に言えば考える力もなく、ただ生きていることと、自分の病床を取りまいている人々のいることをぼんやりと麻痺したように意識しながら、病気の危機がとつぜん過ぎ去って完全な感覚が戻ってくるまで、じつとそのままで

いるのだった。またあるときは、急に猛烈におそわれた。胸が悪くなつて、体がしびれ、ぞつと寒気がし、眼がくらみ、やがてすぐばったりと倒れる。それから数週間も、なにもかも空虚で、真つ黒で、ひっそりしていて、虚無が宇宙全体を占める。もうこれ以上のまったくの寂滅はありえない。しかし、このような急な病氣から目覚めるのは、発作がとつぜんであつたわりあいにくすぐずしていた。ちようど長いわびしい冬の夜じゆう、街をさまよい歩いてゐる友もなく家もない乞食に夜が明けるように——そんなにのろのろと——そんなに疲れはてて——そんなに嬉しく、靈魂の光が私にふたたび戻つてくるのであつた。

しかしこの昏睡の病癥をべつにしては、私の健康は一般にいい

ように見えた。また私は自分が一つの大きな疾患にかかっているとはぜんぜん考えることができなかった、——ただ私の普通の睡眠の特異性もつとひどくなつたものと考えられることをのぞいては。眠りから覚めるとき、私は決してすぐに意識を完全に取りもどすことができなくて、いつも何分間も非常な昏迷と混乱とのなかにとり残されるのであつた。——そのあいだ一般の精神機能、ことに記憶が、絶対的中絶の状態にあつた。

私のいろいろ耐えしのんだことのなかで肉体的の苦痛は少しもなかつたが、精神的の苦痛となると実に無限であつた。私は死に関することばかりを考えた。「蛆虫と、墓と、碑銘」のことを口にした。死の幻想に夢中になって、早すぎる埋葬という考えが絶

えず私の頭を支配した。このもの凄^{すご}い虞^{おそ}れが昼も夜も私を悩ました。昼はそのもの思いの呵^か責^{やく}がひどいものであつたし——夜となればこのうえもなかつた。恐ろしい暗黒が地上を蔽うと、ものを考えるたびの恐怖のために私は身震いした、——^{きゆうしや}柩^{きゆうしや}車の上の震える羽毛飾りのように身震いした。このうえ目を覚ましているわけにはゆかなくなると、眠らないでいようともがきながらやつと眠りに落ちた、——というのは、目が覚めたときに自分が墓のなかにいるかもしれないと考えて戦慄したからである。こうしてやつと眠りに落ちたとき、それはただ、一つの墓場の観念だけがその上に大きな暗黒の翼をひろげて飛びまわっている幻想の世^せ界へ、すぐに跳びこむことにすぎなかつた。

このように夢のなかで私を苦しめた無数の陰鬱な影像のなかから、ここにただ一つの幻影を選び出してしるすことにしよう。たしか私はいつものよりもつと長く深い類癩の昏睡状態に陥っていたようであった。とつぜん、氷のように冷たい手が私の額ひたいにさわって、いらいらしたような早口の声か耳もとで「起きろ！」という言葉をささやいた。

私はまっすぐに坐りなおした。まったくの真つ暗闇だった。私は自分呼び起したものの姿を見ることができなかつた。どんな場所に横たわっていたかということも、思い出せなかつた。そのまま身動きもしないで一所懸命に考えをまとめようとしていると、その冷たい手が私の手首を強くつかんで怒りっぽく振り、そして

あの早口の声がもう一度言った。

「起きろ！ 起きろと言っているじゃないか？」

「と言つていつたいお前は誰だ？」と私は尋ねた。

「おれはいま住んでいるところでは名前なんぞないのだ」とその声は悲しげに答えた。「おれは昔は人間だった、がいまは悪霊だ。

前は無慈悲だった、がいまは憐れみぶかい。お前にはおれの震え

ているのがわかるだろう。おれの齒はしゃべるたびにがちがち

うが、これは夜の——果てしない夜の——寒さのためではないの

だ。だが、この恐ろしさはたまらぬ。どうしてお前は静かに眠つ

てなどいられるのだ？ おれはあの大きな苦痛の叫び声のために

じつとしていゝこともできない。このような有様はおれには堪え

られぬ。立ち上がれ！ おれと一緒に外の夜の世界へ来い。お前に墓を見せてやろう。これが痛ましい光景ではないのか？ ——
よく見ろ！」

私は眼を見張った。するとその姿の見えないものは、なおも私の手首をつかみながら、全人類の墓をぱつと眼前に開いてくれた。その一つ一つの墓からかすかな腐朽のりんこう光が出ているので、私はずっと奥の方までも眺め、そこに屍衣を着た肉体が蛆虫とともに悲しい厳かな眠りに落ちているのを見ることができた。だが、ああ！ ほんとうに眠っている者は、ぜんぜん眠っていない者よりも何百万も少なかった。そして力弱くもがいている者も少しはあった。悲しげな不安が満ちていた。数えきれないほどの穴の底

からは、埋められている者の着物のさらさらと鳴る陰惨な音が洩れてきた。静かに眠っているように思われる者も多くは、もと埋葬されたときのきちんとした窮屈な姿勢をいくらかでも変えてい
るのを私は見た。じつと眺めていると、例の声がまた私に話しかけた。

「これが——おお、これが惨めな有様ではないのか？」しかし、私が答える言葉を考え出すこともできないうちに、そのものはつかんでいた手首をはなし、燐光は消え、墓はとつぜんはげしく閉ざされた。そしてそのなかからもう一度大勢で「これが——おお、神よ！　これが惨めな有様ではないのか？」という絶望の叫び声
が起つてきたのであった。

夜あらわれてくるこのような幻想は、その恐るべき力を目の覚めていゝる時間にもひろげてきた。神経はすっかり衰弱して、私は絶え間ない恐怖の餌食えじきとなつた。馬に乗ることも、散歩すること、その他いつさいの家から離れなければならないような運動にふけることもためらつた。實際、私に類癩の病癖のあることを知つてゐる人々のところを離れては、もう自分の身を安心していることができなかつた。いつもの発作を起したとき、ほんとうの状態が確かめられないうちに埋葬されはしないかということをおそれたからである。私はもつとも親しい友人たちの注意や誠実さえ疑つた。類癩がいつもより長くつづいたときに、彼らが私をもう癒なおらないものと見なすような氣になりはしないかと恐れた。そのう

えもつと、ずいぶん彼らに厄介をかけたので、非常に長びいた病気にさえなれば、それを厄介払いをするのにちょうどいい口実と喜んで考えはしまいか、ということまでも恐れるようになった。

彼らがどんなに真面目に約束をして私を安心させようとしても無駄だった。私は、もうこのうえ保存ができないというまでに腐朽がひどくならなければ、どんなことがあっても私を埋葬しない、というもつとも堅い誓いを彼らに強要した。それでもなお私の死の恐怖は、どんな理性にもしたがおうともしなかつたし——またなんの慰安をも受けなかつた。私はたいへん念の入った用心をいろいろと始めることにした。なによりもまず一家の墓はかあな窖を内側から造作なくあけることができるように作りかえた。墓のなかへ

ずっと突き出ている長い槓杆てこをちよつと押せば鉄の門がぱつと開くようにした。また空気や光線も自由に入るようにし、私の入ることになってゐる棺からすぐ届くところに食物と水とを入れるのに都合のよい容器も置いた。棺は暖かに柔かく褥しとねを張り、その蓋には墓窖の扉と同じ仕組みで、体をちよつと動かしただけでも自由ばねに動くように工夫した発条ばねをつけた。なおこれらのほかに、墓の天井から大きなベルを下げて、その綱が棺の穴を通して死体の片手に結びつけられるようにした。ああ！　しかし人間の運命にたいして用心などはなんの役に立とう？　このように十分工夫した安全装置さえも、生きながらの埋葬という極度の苦痛から、その苦痛を受けるように運命を定められている惨めな人間を救い出

すに足りないのだ！

あるとき——前にもたびたびあったように——私はまったくの無意識から、最初の弱い漠然とした生存の意識へ浮び上がりかかっている自分に気がついた。ゆっくりと——亀の歩みのように——靈魂のほのかな灰色の曙あけぼのが近づいてきた。しびれたような不安、鈍い苦痛の無感覚の持続。なんの懸念もなく——希望もなく、——努力もない。次に長い間をおいてから、耳鳴りがする。それからもっと長い時間がたってから、手足のひりひり痛む感覚。次には楽しい静寂の果てしのないように思われる時間、そのあいだに目覚めかかる感情が思考力のなかへ入ろうともがく。次にまたしばらくのあいだ虚無のなかへ沈む。それからとつぜんの回復。や

つと眼瞼まぶたがかすかに震え、たちまちぼんやりとはげしい恐怖のシ
ョックが電気のように走り、血が顛顛こめかみから心臓へどきどきと流
れる。そして初めて考えようとするはつきりした努力。それから
初めて思い起そうとする努力。部分的の束つかの間まの成功。それから
記憶がいくらかその領域を回復して、ある程度まで自分の状態が
わかる。自分が普通の眠りから覚めたのではないのを感じる。類
癩にかかっていたことを思い出す。そしてとうとう、まるで大海
が押しよせてくるように、私のおののいている魂はあの無慈悲な
おそれに圧倒される、——あのもの凄い、いつも私の心を占めて
いる考えに。

この想像に捉えられたのち数分間、私はじつとして動かずにい

た。なぜか？ 動くだけの勇気を奮い起すことができなかったのだ。私は骨を折って自分の運命をはつきり知ろうとは無理にできなかった、——しかし心にはたしかにそうだぞと私にささやくなものがあった。絶望——どんな他の惨めなことも決して起きないような絶望——だけが、だいぶ長くためらった末に、私に重い眼瞼をあけてみることを促した。とうとう眼を開いた。真つ暗——すべて真つ暗であった。私は発作が過ぎ去ったのを知った。病気の峠がずっと前に過ぎ去っていることを知った。私はもう視力の働きを完全に回復していることを知った、——それなのに真つ暗であった、——すべて真つ暗であった、——一条の光さえもない濃い真つ暗な永遠につづく夜であった。

私は一所懸命に大声を出そうとした。すると唇と乾ききった舌とはそうしようとして痙攣的に一緒に動いた、——がなにか重い山がのしかかったように圧しつけられて、苦しい息をするたびに心臓とともにあえぎ震える空洞うつろの肺臓からは、少しの声も出てこなかった。

このように大きな声を出そうとして顎あごを動かしてみると、ちょうど死人がされているように顎が結わえられていることがわかった。また自分がなにか堅い物の上に横たわっているのを感じた。そして両側もなにかそれに似たものでびったりと押しつけられていた。これまでは私は手も足も動かそうとはしなかった、——がこのとき、いままで手首を交差して長々とのぼしていた両腕を荒

々しく突き上げてみた。すると顔から六インチもない高さの、私の体の上にひろがっている固い木製のものにぶつつかった。私は自分がとうとう棺のなかに横たわっているのだということをもう疑うことができなかつた。

この無限の苦痛のなかへいまや希望の天使がやさしく訪れて来た、——というのは、あの前からの用意のことを思い出したからだ。私は身悶えし、蓋を押し開こうとして痙攣的な動作をした。蓋は動こうともしなかつた。ベルの綱を捜して手首にさわってみた。それもなかつた。そしてまた天使はもう永久に消え失せて、もつと苛酷な絶望が勝ち誇って君臨した。というのは、前にあれほど用心深く用意して張っておいた褥がないことに気がつかない

わけにはゆかなかつたからである。それにまたとつぜん湿つた土の強い妙な匂いが私の鼻孔をおそつてきた。結論はもう疑いない。私はあの墓窖のなかにいるのではないのだ。私は家を離れているあいだに——知らない人々のなかにいるあいだに——昏睡に陥つたのだ、——いつ、あるいはどうして、ということとは思ひ出すことができないが、——そして彼らが私を犬のように埋めたのだ、——どこかの普通の棺のなかに入れて釘付けくぎづにし——深く、深く、永久に、どこか普通の名もない墓のなかへ投げこんだのだ。

この恐ろしい確信がこのように魂の底にまでしみこむと、私はもう一度大声で叫ぼうと努めた。するとこの二度目の努力は成功した。長い、氣違いじみた、とぎれない悲鳴、または苦痛の叫び

声が、地下の夜の領土じゆうに響きわたった。

「おうい！ おうい、しつかりしろ！」と荒々しい声が答えた。

「いったいどうしやがったんだい？」と二番目の声が言った。

「そこから出て来い！」と三番目の声が言った。

「山猫みたいにそんなに唸^{うな}りやがって、いったいどうしたっていうんだ？」と四番目の声が言った。そして私は、荒っぽい男の一団につかまえられて、しばらく無遠慮にゆすられた。彼らは私を眠りから覚ましてくれたのではない、——というのは、私は叫んだときにはもうちゃんと目が覚めていたのだから、——しかし彼らは私の記憶力をすっかり回復してくれたのであった。

この出来事はヴァージニア州のリッチモンドの付近で起つたの

である。一人の友人と一緒に、私は銃猟の旅をして、ジエームス河の堤に沿って数マイル下った。夜が近づいて、私たちは嵐におそわれた。庭土を積みこんだ小さな一本マストの帆船が河の流れに碇泊^{ていはく}していたが、その船室が唯一の役に立つ避難所であった。私たちはそれを利用してその夜を船で過した。その船に二つしかない棚^パ寝床^{アス}の一つに私は眠ったが、——六、七十トンの小さな帆船の棚寝床のことだから詳しく言うまでもあるまい。私の入ったのには寝具などはなにもなかった。幅はいちばん広いところで十八インチだった。その底と頭上の甲板との距離もちょうど同じほどであった。体をそのなかへ押しこむのに非常に骨が折れた。それにもかかわらず私はぐっすりと眠った。そして私の見たすべて

のものは——というのはそれは夢でもなく夢魔でもなかったのだから——私の寝ていた場所の周囲の事情からと、——私の普段からの考えの偏かたよつていたことから、——前にもちよつと言ったように睡眠から覚めたのち長いあいだ我に返るのが、ことに記憶力を回復するのが、困難なことから、自然に起つたことであつた。

私を揺り動かしたのは、この帆船の船員と、その荷揚げをする人夫たちであつた。その船の荷から土の匂いがしたのだ。顎のあたりに結わえてあつたものというのは、いつものナイトキャップがないのでそのかわりに頭から巻きつけておいた絹のハンケチなのであつた。

しかし私の受けた苦痛は、そのときはたしかに実際に埋葬され

た苦痛とまったく同じものであった。その苦痛は恐ろしく——想像もつかぬほど、戦慄すべきものであった。しかし凶から吉が生れるようになった、というのは、その過度の苦痛が私の心に必然的の激変を起したからである。私の心は強くなり——落ちついてきた。私はどこへでもでた。活潑な運動もした。大空のひろびろとした空気を呼吸した。死よりもほかのことを考えるようになった。いろいろの医学書に手をふれないようになった。バツカン

(二二)の書物を焼きすてた。「夜の思い(二二)も——墓地に関する嘘話も——妖怪物語も——すべてそんなものは読まなくなった。要するに私は新たな人間になり、立派な男としての生活をするようになった。その記憶すべき夜から、私は永久に墓場の恐怖を忘

れてしまった。それとともに類癩の病気も起らなくなった。あの墓場の恐怖は病気の結果であるよりも、むしろその原因であつたのであろう。

我々の悲しい人類の世界が、理性の冷静な眼にさえも、地獄の相を示すときがある。——しかし、人間の想像は、その地獄の窟を一つ一つ罰せられることなくして探るところのカラテイス

(13) のようなものではない。ああ！ 墓場の恐怖のあのもの凄
い幽霊らはまったく空想的なものとなすことができなのだ。

——しかしオグザス河 (14) を下つてアフラシアブ (15) とともに旅をしたかの悪魔たちのように、彼らは眠らねばならぬ。でなければ彼らは我々を食いつくすであらう。——彼らは眠るように

させられなければならぬ。でなければ我々は滅びるのだ。

(1) 一八一二年、ナポレオンの軍隊がモスコウより退却し、
ンスク県のベレジナ河を渡るときロシア軍に襲撃され、
十一月二十六日より二十九日にわたつて数万のフランス
兵が殺戮さつりくされあるいは溺死できしした。捕虜となつた者一万
六千人。

(2) 一七五五年十一月一日のリスポンの大地震。死者約四万
人に達した。

(3) 一六六五年よりその翌年にかけて、ロンドンに疫病が流

行し、当時のロンドンの住民の約三分の一、七万人が斃たおれた。

(4) 一五七二年八月二十四日、セント・バーソロミューの祭日の夜半から始まったパリおよび各地方におけるフランスの新教徒ユグノーの大虐殺。その犠牲者の数は二万ないし三万にのぼった。

(5) 一七五六年六月二十日、インド土人の大守シユラジャー・ドーラーによつて、百四十六人のイギリス人の俘虜が、カルカッタのわずか十八フィート四方の狭い牢獄のなかへ押しこまれた。その翌朝、二十三人をのぞいて他の百二十三人はことごとく窒息のために死んでいた。

- (6) 旧約伝道の書第十二章第六―七節、「然しかる時には銀の紐は解け金の盞つるべは砕け吊瓶つるべは泉の側に壊やぶれ轆轤くるまは井の傍いどかたに破われん、而しかして塵ちりは本もとの如ごとく土に帰り靈魂たましいはこれを賦さずけし神にかえるべし」
- (7) 穿せん顱ろ錐すいで頭蓋骨うがを穿うつ手術。あるいは円えん鋸きよ術とも言う。
- (8) 静脈を切つて血を出す治療法。
- (9) body-snatcher —— 解剖の目的のためにひそかに墓をあばいて死体を盗む者。イギリスにおいては一八三二年に解剖法令が出るまでは、ただ殺人者の死体だけが解剖を許されていたが、解剖学の進歩とともに死体が大いに不足

するにいたった。そこでこの「死体盗人」というものがおびただしくできて、諸所の墓をあばいて死体を盗み、それを解剖者に売ることを業としたのである。（それを防ぐためには鉄の棺に入れて埋葬しなければならなかったという）——この死体盗人はまた resurrectionist とも言われる。このステープルトン氏を発掘した連中のごときはまさに言葉本来の意味での resurrectionist であろう。

(10) Catalepsy —— 類癇、または全身硬直と訳される。

(11) Buchan (一七三八—九一) スコットランドの宗教狂信家。彼女は自らヨハネ黙示録第十二章の婦であると信じ、その信者は Buchanites と称せられた。

(12) “Night Thoughts” —— Edward Young (一六八一—一七六五) の有名な詩 “Night Thoughts : Night I (on Life, Death and Immortality).” and Night II (on Time, Death and Friendship). の日本語版。

(13) Carathis —— William Beckford (一七五九—一八四四) の東洋ロマンス “Vathek” (この物語は一七八七年にフランス語で出版され、その数年前に誰かの英訳が流布したりして問題を起し、当時ヨーロッパに広く読まれたものらしい。——最近も、エピローグを付したこの物語の最初の完全な版と称する二巻が、原文のフランス語でオックスフォードから出版された) の主人公の母。占星術の

達人。

(14) Oxus —— 中央アジアのアム・ダリア河の古名。

(15) Afrasiab —— Abul Kasim Mansur (九四〇?)ころ——一〇二一

〇、ペルシャの大叙事詩人)の『Shahnamah』(「諸王の書」の意。イランおよびペルシャの君主英雄の行為を歌った約六万対句の叙事詩)の中の「Turan王 Peshengの子。イランの諸王との長い戦争ののちに捕えられて殺される。

底本「モルグ街の殺人事件」新潮文庫、新潮社

1951（昭和26）年8月15日発行

1977（昭和52）年5月10日40刷改版

1998（平成10）年12月25日78刷

入力：江村秀之

校正：鈴木厚司

2005年1月27日作成

2014年3月29日修正

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>)

で作られました。入力、校正、制作にあたった

のは、ボランティアの皆さんです。

青空文庫情報

早すぎる埋葬

THE PREMATURE BURIAL

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫
著者 エドガー・アラン・ポー Edgar Allan Poe
URL <http://www.aozora.gr.jp/>
E-Mail info@aozora.gr.jp
作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU
URL <http://aozora.xisang.top/>
BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks
青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>